

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que co-  
rresponda por aumento de fran-  
queo.  
NUMEROS SUELTOS 1 O CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y ga-  
cetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, sábado, 22 de Noviembre de 1884.

N.º 1025.

## SECCION POLITICA

### En la escalera

Un viejo palaciego acércase á nosotros y nos dice:—Eso no ha sucedido nunca. Eso... ¿Y qué es eso?

El caso pertenece ya á la pública murmuracion;—los ministros celebran muy de mañana Consejo con D. Alfonso de Borbon; el Consejo termina, y los ministros no acuden como siempre con presteza á la secretaria de Estado; bajan lentamente la régia escalera, y al llegar á la ancha meseta, allí se detienen, y como en Grada de San Felipe, de pié, sin *confort*, sin guardar la gravedad del cargo y de la persona, pánanse larga hora en misterioso cuchicheo...

¿Qué pasa?

Deben acontecer cosas de hondo interés, cuando así la impaciencia deja todo recato, y no bien alejados de estancia régia, donde es forzoso guardar inalterable continente, se apresuran los ministros á cambiar con sigilosas palabras impresiones que se desbordan.

¿Qué pasa? vuelve á preguntarse la gente.

Y los palaciegos, que jamás vieran á los graves secretarios del despacho, deliberando al pié de una escalera, exclaman también:—¿Qué misterios son éstos! ¿Qué prisa es esta?

Lo que ayer se preguntaban los palaciegos, lo que ayer la gente política murmuraba, será hoy á su vez curiosidad y murmuracion del gran público.

Estos conservadores que vinieron á regularizar la vida del país, que vinieron á dar seguridades de paz, que vinieron á dar tranquilidad á los espíritus, desatan sus mil lenguas al temor y á la desconfianza...

Cerrado el Parlamento, esclavizada la prensa, lo que debe decirse, se dice al fin, y de un indicio, se saca una consecuencia y en la actitud de un ministro detenido en el hueco de una escalera, se adivinan sucesos pavorosos...

Corre lo más absurdo, y la credulidad lo acoje; es vertida la más extraña especie, y la gente dice al punto: ¡cierto!—y este pueblo que ha creído en tantas cosas, desmayado y escéptico, solo espera en catástrofes, y solo tiene fe en lo imprevisible, en lo trágico...

Y es que desde Enero, hemos caminado harto á prisa. En nueve meses, ¿qué prestigio, qué cosa ha quedado sin herida y sin escarnio?

Hemos visto abrirse la cárcel para el escritor y para el diputado; los municipales han rodado como viles juguetes; doscientos carneros han ocupado escaños en el Congreso; el artículo 22, calificado de tiránico por Romero Robledo, y combatido rudamente en la oposicion, es esgrimido con ensañamiento en el poder; hemos visto á los predicadores católicos, desterrados por ministros que se decian clericales; hemos visto también como estos ministros, con detrimento de todo sentido moral, y del decoro de los principios, se han arrastrado tomando el nombre de España, ante el italiano Mancini; hemos oido como han sido lanzados

los republicanos á la montaña, como se ha insultado á Castelar, que significaba la paciencia patriótica á pesar de las provocaciones; y hemos presenciado como á pretexto de un cólera oficial se ha instituido un salvaje caciquismo en una desdichada provincia; y cómo hemos cedido tierras en Fernando Póo á Alemania; y como nos disponemos á servir de infamada comparsa á Bismarck y á Ferry en sus expropiaciones africanas; y como todo un presidente del Consejo alienta en su audacia á un *vaudeville* francés que nos insulta; y como las polacadas del Consejo de Estado se suceden á las polacadas de la Universidad; y cómo caen soldados españoles en guerra civil en Navarra; y cómo mueren fusilados dos pobres oficiales en Gerona; y cómo se sublevan indígenas en Filipinas; y como la miseria viene, y la moralidad crece, y la degradacion se acentúa; y cómo en el país de los Arandas y los Jovellos dominan los insignificantes Romeros y los infimes Valdoseras...

Un pueblo que en unos dias, que en solo unos meses, asiste á esta mansa disolucion, todo lo teme...

Y así, viendo á los ministros preocupados en la escalera de Palacio, se pregunta: ¿qué ocurre?—y ardiendo en interiores alarmas piensa en Cuba, piensa en nuestro ejército, piensa en España, recuerda las promesas de paz, advierte cómo otro escritor es conducido á la cárcel, y se dice tristemente, que es mucha perdition conservadora, y que esto no es gobernar, sino corromper, y que corromper por sistema, es ir en tren expreso á la muerte.

(Progreso).

### El desden de Alemania

El corresponsal que en Paris tiene el «Times» ha teleografiado á este periódico, dice el «Gaulois» llegado ayer, asegurándole que las relaciones del príncipe de Bismarck con Francia son cada vez más amistosas y cordiales, y que entre las pruebas de ello puede contarse la negativa rotunda del canciller á elevar á embajada la plenipotencia de Alemania en Madrid.

La noticia es cierta. El gobierno del Sr. Cánovas del Castillo no gozará de la dicha infame de tener un embajador en Berlin. Somos muy poco para merecer tal honra. Ni aun implorándolo de rodillas podremos conseguir que Bismarck nos considere con categoria superior á la de un número cualquiera en el coro de sus adaladores y siervos.

Si no hubiese ya en el refranero castellano un adagio ó máxima que dice «bien vengas mal si vienes solo», habría que inventarle para que le rezasen en sus ratos de ocio los conservadores, que oran sólo cuando no ayunan. No ya en la política interior crece de una manera fabulosa la lista de los errores absurdos, de las arbitrariedades violentas y de los atropellos incalificables... También en la política exterior salimos á fracaso, ó á conflicto, ó á desgracia por dia.

Después de las reclamaciones del gobierno italiano, la nota del Nuncio; luego el olvido y la pérdida de

nuestros derechos y de nuestros intereses en la costa occidental del Africa; más tarde el descontento de Inglaterra; ahora el desden vergonzoso del imperio alemán. Dijérase que tenemos á orgullo pasear la torpeza de nuestros ministros y nuestro decaimiento y nuestra ruina por todos los países de Europa.

Uno de los sueños del Sr. Cánovas del Castillo, desde que sus amigos dieron en llamarle monstruo de talento y en ponerle como hombre de Estado á superior altura que Bismarck, ha sido ver á nuestro país elevado á potencia de primer orden. Decimos uno de los sueños, porque el Sr. Cánovas no sólo no ha hecho nada para que tales deseos se realicen, sino que ha puesto cuando estaba de su parte y aún más para empujarnos y aniquilarnos.

¿No se va al engrandecimiento de un país por el respeto á las leyes, por la práctica sincera del régimen representativo, por el desarrollo del comercio, por la prosperidad de la industria y por un régimen moral é inteligente en todos los ramos de la Administracion pública? Pues el señor Cánovas del Castillo y el gobierno del Sr. Cánovas del Castillo, ni siquiera han pensado en ver este camino, cuanto más en resolverse á seguirle. Les ha bastado con que Bismarck los forme entre su *elaque* más animosa y á menos coste convencida, y con que les prometa elevar á embajada la plenipotencia de Alemania en Madrid.

Ya cuando el príncipe heredero de Prusia estuvo en Madrid el año pasado, los conservadores, aprovechando las relaciones en que con él les puso la solemne apertura de la Academia de Jurisprudencia, le hablaron con grande interés de este asunto. El príncipe les oyó con la misma paciencia que habia oído el discurso del Sr. Romero Robledo sobre los delitos de la palabra, y prometió que examinaría el asunto una vez vuelto á Berlin, por lo ménos, por lo ménos, con el mismo interés con que iba á examinar la colocacion de acuarelas que la Academia le ofrecia. No hubo más.

Al subir al gobierno los conservadores, uno de sus primeros cuidados diplomáticos, fué enlablar la negociacion necesaria para convertir en embajada nuestra plenipotencia en Berlin. Al principio, las cosas no caminaron todo lo aprisa que el señor Cánovas deseaba y aun se desconfió de obtener un resultado satisfactorio. Pero Alemania pensó en resolver les cuestiones de Africa, con arreglo á sus deseos, en la conferencia de Berlin; se enteró del espíritu que animaba á nuestro país; vió que á costa de una limosna de amistad y de la satisfaccion de un deseo vaindoso del señor Cánovas, podia inutilizarnos quitando el concurso de España en tales debates toda iniciativa y toda autoridad, y dijo á nuestro gobierno que podia contar con la embajada prometida.

¿Que más quisieron saber nuestros ministros! Anunciaron *urbi et orbi* la grata noticia, acordaron en un Consejo presidido por el rey, dar las gracias á Alemania por la honra que nos dispensaba, corrieron las órdenes necesarias para preparar la realizacion de tan feliz promesa, se dió orden al Sr. Cos Gayon para que inclu-

yese en el presupuesto los gastos de la nueva embajada, y hasta se nombró embajador, si bien por la necesidad de llenar ciertas formalidades de cancillería, no llegó á publicarse el nombramiento en la «Gaceta».

¿Y qué ha resultado de todo esto? Que Alemania se niega en absoluto á elevar á embajada su plenipotencia en Madrid y que el gobierno del señor Cánovas del Castillo ha hecho una *plancha* terrible que le pone y nos pone en ridiculo á los ojos de Europa. El corresponsal del «Times» en Paris, dice que esta negativa es una farsa hecha á Francia, que de este modo seguirá teniendo la presidencia de los diplomáticos residentes en la corte de España. Otros aseguran con más fundamento que ni á Inglaterra ni á Francia les convenia encontrarse con un nuevo factor en el concierto de las grandes potencias y que Alemania, despues de conseguir de nosotros todo lo que podia, ha preferido desafiar nuestro enojo á causar el más leve disgusto á Francia y á Inglaterra, con quien le conviene estar hoy bien en los actuales momentos.

La nota en que se comunica á nuestro gobierno esta decision del gobierno alemán, ha llegado al ministerio de Estado, segun nuestros informes, hace pocos dias.

El fracaso no ha podido ser mas terrible.

Creíamos que Alemania iba á ponernos á la altura de potencia de primer orden y solo nos pone á la altura de su desden.

¿Qué triunfo para el Sr. Cánovas del Castillo!

¿Y qué vergüenza para el país!

(El Liberal del 17.)

De El Liberal:

CAPÍTULO LXXXIII  
En donde, prosiguiendo la materia de los anteriores, se copia la siguiente noticia de «A Folha Nova», de Lisboa:

«O movimento de carabineiros que tem havido na fronteira de Samora, foi que tambien contribuiu para que circulassem na nossa fronteira boatos de revolução occorrida em Hespanha.»

CAPÍTULO LXXXIV  
Con, de, en, por, sin, sobre lo mismo.

Dice otro diario lisbonense, refiriéndose á noticias de igual género: «...Desde já declaramos que daremos quantas d' este genero chegarem as nosso conhecimento. Se alguen mentiu não fomos nos.»

Demais para o facto capital de revolução hespanhola, pouco importa o silencio da Agencia Havas. Se não estalou, breve estalará. Tenemos d' isso á certeza.»

¡Safal! como dicen nuestros vecinos.

CAPÍTULO LXXXV  
En el cual se deja la preusa portuguesa, y se vuelve á la dinamita española.

Ha salido para Zalamea la Real un delegado especial del gobernador de Huelva para entender en ciertas diligencias, con motivo de un atentado de que fué objeto el primer teniente alcalde y de lo ocurrido en la casa de una persona muy conocida en aquella localidad, Conde la dinamita ha

causado grandes destrozos y herido á la hija del dueño, sin que se haya podido descubrir á los autores de ambos delitos.

CAPÍTULO LXXXVI

Y á todo esto ¡el orden segurísimo! ¿Cómo no, si se toman medidas, cual la siguiente que denuncia «El Mercantil Valenciano»?

«Por recomendación del patriarca de las Indias, eficazmente secundado por el delegado castrense de este distrito militar, se reza el santo rosario todas las noches, antes de acostarse, en todos los cuerpos que guarnecen esta plaza, con objeto de ganar las indulgencias concedidas por Su Santidad el papa Leon XIII»

(Se continuará.)

SECCION DE NOTICIAS

Parece ser que el ministro de Marina ha pedido con insistencia á la Sociedad de Forges et Chantiers que reemplace las placas mixtas, malamente contratadas para el acorazado, puesto que son las peores que existen, por placas Schneider; pero la sociedad de Forges et Chantiers resiste apoyándose en su contrato, y propone no sabemos qué combinaciones para reforzar las placas mixtas, la cual sería una verdadera mistificación.

Segun «El Progreso», de Salamanca, toda la guardia civil de la provincia se ha reconcentrado en Béjar. ¿Pues qué ocurre? Segun «El Amigo» de Cartagena, se ha reforzado la guarnición del fuerte de Despeñaperros con una sección de artillería, y se están emplazando dos piezas de gran calibre. ¿Santa Bárbara!

En Málaga se ha comentado mucho el aparato de policía que se observa de algún tiempo á esta parte en el muelle, cuando llega alguna embarcación, y últimamente al desembarcar los pasajeros del vapor «Duro», procedente de Gibraltar, cada agente sacaba una fotografía y la examinaba cuidadosamente para cotejarla con los pasajeros. ¿Quién sería ese importante criminal, á quien tenían armada la ratonera?

Nadie lo sabe, escepto las autoridades. Lo que sabe todo el mundo de memoria es que de fijo no era ninguno de los dos famosos bandidos malagueños que hace años pasaron la gran vida en Andalucía. Esto sí que es lo cierto.

La abolición de la Cámara de los Lores

La imprudente oposición de los lores á la extensión del sufragio electoral, ha provocado una de las demostraciones más radicales é imponentes que se hayan visto en Inglaterra. Cien mil ciudadanos, en su inmensa mayoría trabajadores de Londres protestaron el último domingo en Hyde Park contra la existencia de la Cámara alta enemiga jurada de las libertades públicas.

El meeting estaba organizado por la federación radical, á lo cual se asociaron las colectividades obreras, las del Trades Unions, las de seguros mútuos y los clubs socialistas. En nueve puntos diferentes de la capital se reunieron los manifestantes y llegaron á las tres de la tarde al Hyde Park.

Las banderas ostentaban significativas inscripciones: «¡Abajo los lores!» «¡La Cámara de los lores debe ser abolida!», etc. No faltaban figuras grotescas, tan características en el país de Shakspeare, representando la decadencia de los pares, y un carro que sostenía una tumba con este fúnebre letrero:

«La Cámara de los lores.»

Los mismos trabajadores se encargaron de velar por el orden, y de

ejercer la más severa vigilancia para contener á los turbulentos, hasta tal punto, que el «Times», que dedica á esta manifestación importantísima solo media columna, habiendo dedicado á los anteriores «meetings» en favor de Gladstone tres ó cuatro, reconoce y alaba la perfecta tranquilidad que reinó en el desfile de aquella inmensa muchedumbre.

La resolución aceptada por las nueve mesas en que se dividían los concurrentes, fué: La reunión opina que la Cámara alta es inútil y peligrosa, y debe ser abolida, para lo cual se elevarán peticiones al Parlamento.»

Un detalle. Todas las bandas de música, y eran seis ú ocho, tocaban la «Marsellesa».

Aunque la manifestación se dispersó con vivas á Gladstone, Bright y Chamberlain, no cabe duda que fué una revista general del radicalismo y del socialismo, cuyos fines son esencialmente diferentes de la política del gabinete liberal, y tienen más puntos de contacto con los radicales franceses, que quieren también como base de su programa el sufragio universal y la Cámara única.

Para comprender el alcance de la manifestación del último domingo, se debe recordar que las trades-unions, asociaciones poderosas que tanto han sido elogiadas por su moderación y su espíritu práctico extrañó á todas las utopías, aprobaron hace meses en su reunión anual un acuerdo que expresaba la necesidad «de la abolición de todos los poderes públicos hereditarios.» Uno de los delegados declaró entonces, con asentimiento general, la incompatibilidad de la democracia con la Cámara de los lores.

Si los conservadores ingleses no ceden á tiempo á las justas reclamaciones de la democracia, concediéndole participación en el gobierno por medio del sufragio universal, se verán al fin obligados á hacerlo por la irresistible corriente de la opinión pública. Lo peligroso de estas políticas de resistencia consiste siempre en que provocan y estimulan los instintos revolucionarios.

MAHON

La Delegación del Gobierno nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Madrid 22, 3-20 m.  
Mahon 22, 8-20 m.

Director General Sanidad al Delegado Gobierno.

Desde las 12 del día 20 á igual hora del día 21 han ocurrido en París 43 invasiones del cólera y 22 defunciones, y 4 casos en los arrabales.

En Nantes 2 defunciones, quedando en tratamiento 30 invadidos.

La hoja hebdomadaria «El Poeta», publicará en su número de mañana un detallado argumento de la ópera «Roberto el Diablo», que se pondrá en escena la semana próxima en nuestro coliseo.

Adornará el espresado número y sucesivos una elegante cabecera grabada ex-profeso, lo que para la tipografía en Menorca es una novedad, y felicitamos por ello á nuestro particular amigo D. Bernardo Fabregues por haberla introducido.

Desde las diez y media de esta mañana, hasta la hora en que escribimos estas líneas (las 4 de la

tarde) está cayendo sobre esta ciudad una lluvia que á intervalos ha sido bastante copiosa. En los primeros momentos iba acompañada de granizo. El pluviómetro marcaba á las tres y cuarto de la tarde 19 milímetros.

Ayer tuvimos el gusto de ver espuesto un nuevo cuadro debido al pincel del aventajado joven D. Francisco Hernandez Monjo, cuyo cuadro, que representa una marina con la fragata «Vitoria», fné vendido á las pocas horas de espuesto, lo que habla mas alto en su favor de lo que pudieramos hacerlo nosotros repitiendo los elogios, que ya hemos tenido ocasion de tributarle.

Para alcaldes el de Alayor. —En la mañana de hoy, segun nos escriben de dicha villa se ha solicitado el correspondiente permiso de dicha autoridad para dar algunas serenatas en celebracion de Santa Cecilia á lo que ha contestado aquel buen señor que si querian dar serenatas las diera..... ¡¡¡de día!!!

Nuestro querido amigo don Amado Zurita, oficial de Telégrafos destinado á las Islas Canarias, saldrá mañana para su destino, habiéndonos encargado que nos despidiéramos en su nombre de sus amigos desde las columnas de EL LIBERAL, por impedirselo hacerlo personalmente la premura del tiempo.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de la de hoy han entrado en nuestro Lazareto los siguientes buques:

- Vapor noruego «Gambetta».
  - Vapor español «Alcira».
  - Vapor español «Isla Cristina».
  - Laud español «Paquito».
  - Laud español «Segundo Remedio».
  - Vapor francés «Constantine».
  - Polacra goleta española «Soledad».
- Ayer quedaban existentes en nuestro Lazareto 47 buques, 501 tripulantes y 6 pasajeros. Entró 1 buque, con 15 tripulantes; y salieron 5 buques con 77 tripulantes.

Leemos: Dice la «Iberia»: «Hay provincias donde desde hace ocho días se adoptan tantas precauciones y se despliega tal lujo de retenes, rondas, guardias dobles, etcétera, que los pacíficos habitantes de dichas localidades estan completamente alarmados y temerosos, sin comprender cual es el grave peligro que les amenaza.»

Avive el seso y despierte Contemplando Como se pasa la vida, Como se viene la muerte, Tan callando.

BOLSA DE MADRID

21 de Noviembre.

- 4 por 100 Interior perpétuo . . . 59'800
- 4 por 100 amortizable . . . 75'400
- Billetes hipotecarios de Cuba . . . 86'750

BOLSA DE BARCELONA

21 de Noviembre.

- 4 por 100 Interior . . . . . 59'550
- 4 por 100 exterior . . . . . 59'550
- 4 por 100 amortizable . . . . . 75'000
- Billetes hipotecarios de Cuba . . . 86'370
- Banco Hispano Colonial . . . . . 41'870
- Crédito Mercantil . . . . . 56'370
- Banco de Cataluña . . . . . 21'000
- Acciones ferrocarril Francia . . . 46'250
- Id. Norte . . . . . 110'500
- Id. Orense . . . . . 26'620
- Obligaciones Francia . . . . . 62'370
- Id. Orense . . . . . 48'870

SOCIEDADES

RECREO.—Hoy sábado.—La zarzuela en 3 actos «El sacristan de San Justo», la romanza «A tí» cantada por el Sr. Galo y «Cuanto lo amo» desempeñada por la orquesta de la sociedad en union de varios profesores de la banda de la «Lancaster». Ambas serán dirigidas por su autor el inteligente maestro Sr. Salte.—Baile de sociedad.

CONSEY.—Mañana domingo.—La misma funcion.

CIRCO.—El drama en 3 actos.—El grito de la conciencia.—La zarzuela en un acto «Musica clásica».—Baile de Sociedad.

ISLEÑO.—La zarzuela en tres actos «Las campanas de Carrion».—Baile de Sociedad.

CARTAS DEL INTERIOR

Alayor 19 Noviembre de 1884.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon

Muy señor mio: Como sabe V. existen en esta villa dos bandas de música, una que es la protegida por el Ayuntamiento, clero y demás *atlderes* y que por supuesto es la peor, y otra que tiene las simpatías de la inmensa mayoría de esta poblacion. El director de esta última compuso hace días un coro con objeto de que se cantara el día de Santa Cecilia patrona de los músicos, pero he aquí que el director de la del Ayuntamiento no encontrándose sin duda capaz para componer otro que fuera bueno á oír iba cada día á escuchar como ensayaban dicho coro y el domingo último al final de la misa mayor que se celebró en la parroquia de Santa Eulalia, se puso á tocar, pésimamente, por supuesto, pues nunca toca bien, una parte de dicho coro, con el órgano, pues ha de saber V. que dicho señor es organista, sacristan y no sabemos cuantas cosas más.

No paró aquí la cosa sino que no queriendo ser menos algunos curas que el sacristan armaron por la tarde una francachela en una casa de la calle de Santa Rita y allí acompañado del piano empezaron á... iba decir rebuznar pero no me atrevo, destrozar el consabido coro. Asígurásemme señor director que el señor Alcalde apoya y protege á los individuos de la banda del Ayuntamiento en términos que habiendo hace poco insultado uno de ellos á un individuo de la otra banda y á pesar de haber dicho delante el Alcalde *que le rompería la cara*, no solo permitió que estas palabras quedasen sin correctivo sino que impuso un duro de multa al insultado. Dícenme además que habiendo encontrado reunidos en casa del vicario señor Riudavets á varios de las bandas que él protege y como espusiesen sus dudas de si podian ó no cantar el coro compuesto por el director de la otra banda, les dijo: *No temais; el brazo derecho está con vosotros*; de modo que ya ve V. señor director que clase de Alcalde tenemos.

No soy más largo pues supongo

que estas noticias fastidiarán á sus lectores á quienes nada importan estas tonterías: pero ya sabe V. que en un pueblo de corto vecindario las mas pequeñas cuestiones crecen como bola de nieve, y mucho me temo que esta no llegue á tomar serias proporciones, por lo que doy la voz de alerta desde las columnas de su periódico.

De V. affmo.—P.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Creo de mi deber manifestar á V. con cuanto disgusto he visto que la buena fé reconocida de su apreciable redaccion, haya sido sorprendida por el capitán del buque francés «Reyne des Anges», cuyo escandaloso proceder, cuando no existiesen otros muchos datos, quedaría demostrado ante la opinion pública por el mismo comunicado inserto en el número 1018 correspondiente al día 14 del actual.

La insubordinacion y la osadia de dicho marino debian ser aquí reprimidas, como lo fueron, pero no castigadas. En Francia es donde Mr. Salgé hallará las mismas autoridades, que el año último, y por sucesos análogos ocurridos en Ibiza, le suspendieron de su mando en vista del espediente formado precisamente por el Sr. cónsul que ahora ha dispuesto su detencion disciplinaria.

Tengo la evidencia de que este marino, que ha dudado de la probidad de las autoridades españolas y de los particulares, que han tenido la desgracia de estar con él relacionados, y que además ha olvidado por completo las reglas del deber y del decoro de sus relaciones oficiales con la autoridad consular; tengo la evidencia, repito, de que sufrirá la severa sancion de las leyes de su país, asi como pesa ya sobre él el fallo de la reprobacion pública.

Mahon 21 Noviembre 1884.

P. B. VALLS  
Vice-Cónsul de Francia.

GORGEOS

Tengo yo un amigo muy aficionado á los versos, republicano á machaca martillo y de raro entendimiento y recto juicio. El lunes me le encontré leyendo los poemas de Campoamor que EL LIBERAL tuvo el buen gusto de publicar en su hoja literaria. Concluyó y díjome verdaderamente entusiasmado:

«Este Campoamor, si no es el mejor, es uno de los más buenos poetas españoles de nuestros días. Esto es poesía, esto es sentimiento, esto es expresar ideas, esto, en fin, son versos. Aquí no hay palabras perdidas, todas y cada una de las que escribe dice algo, y parece que uno toca los personajes y vé sus actitudes. Oye:

Y para verlos, aunque malos, bellos, arregló seis mechones de cabellos,

cuatro de ella y dos de él, les dió la mano y arrastrando á la hermana y al hermano transida de dolor huyó con ellos.

Si parece que los estoy viendo!

—Vaya, hombre, díjeme yo, que para ser improvisacion no hablas del todo mal. Y ¿sabes tú, añadió, quién es Campoamor?

—Toma! El autor de las *Doloras* y los *Pequeños poemas*...

—¡Ojalá fuera eso sólo, y no se metiese en otras cosas donde nunca llegará á ocupar el lugar que le corresponde por su talento.

—Pues qué es?

—Si te lo digo, va á bajar un tantico su estatura de grande hombre ante tus ojos de republicano ferviente y no quiero decírtelo.

—Acaba, hombre.

—Ya que te empeñas allá va. Campoamor es *húsar*; es decir, diputado ministerialísimo y de añadi dura *romerista*.

Al oír esto mi amigo se puso serio, calló un instante, y al fin exclamó:

Y á mí qué me importa, cuando leo versos de esta clase, que sea su autor *húsar* ó deje de serlo? Bien es verdad que me parece mentira que sea monárquico y conservador un hombre, que en lo demas profesa ideas tan avanzadas como de sus versos se deduce; pero si ante mis convicciones de republicano ha bajado un poco su estatura de grande hombre, ante mis ojos de aficionado á las Bellas Letras, Campoamor no es más ni menos, repito, que el autor de las *Doloras* y los *Pequeños poemas*, y como antes, le tengo por uno de nuestros mejores poetas y como el innovador de una escuela poética cuyas principales divisas son la expresion natural, la sobriedad y elegancia de estilo, y el gracejo aun en el mismo dolor.

—Bravo, bien! le contesté yo. Así me gusta, así. Las pasiones políticas no deben llevarse á terrenos estraños á ellas. La literatura no debe ser más que buena ó mala. Todo lo mas, puede tener escuelas en sí misma y dividirse en clásica, romantica, naturalista y realista; pero nunca debe ser monárquica ó republicana, absolutista ó liberal. Puede ensalzar ó rebajar ideas y creencias de cualquier clase, y, por tanto, ser atacada en este mismo sentido. Pero jamás debe ser mirada por el prisma de nuestras pasiones de doctrina ó de partido.

Y así diciendo, me despedí de él, le di la mano y tomé el rumbo de mi casa. Llegado que hube á ella escribí lo que acaban de leer mis lectores, para que lo tengan en cuenta muchos de quienes sé que les basta saber de un escritor que profesa ideas contrarias á las suyas, para que le juzguen *«escribidor»*, á quien mejor le sentaría meterse á estudiar las primeras letras.

Y acabando de escribir me puse á leer con toda el alma y encerrando mis facultades intelectuales en mis ojos, para comprender lo mejor

posible las bellezas que encierra la preciosa novela «Pedro Sanchez» del ilustre Pereda, tradicionalista en ideas políticas y revolucionario en literatura y que vierte en todas sus obras almorzadas de alfilerazos, pullas y ataques más ó menos razonados, pero con su cuenta y razon, contra los ideales modernos, del mismo modo que la noche anterior habia leído con no menos fruicion y deleite, algunos artículos de los que componen el libro «Perfiles de personajes y bocetos de ideas», del inmortal Castelar, gloria de nuestra patria.

Y dejándonos de literaturas pase mos á otra cosa.

A la cuestion sanitaria.

Porque los personajes *sanitarios* de Mallorca podrán escribir muy mal y hablar peor; pero son unos Peredas y Castelares en su esfera.

Lo que yo dije. Van á dar quince y falta esta vez sus medidas preventivas á las de la otra.

Adelante, hermosos; adelante con esas medidas, que aquí teneis siempre dispuesto á jalearos por todo lo alto á

CANARIO.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 21

De Cartagena en 12 dias fragata de guerra «Leoltad», de 28 cañones, 500 caballos y 437 plazas, al mando del cap. de navío señor D. José Marzan Aheran.

De Marsella v. noruego «Gambetta», cap. Mr. Ansé, con 19 trip. y lastre.

De Marsella v. «Alcira», cap. don Agustín Tonda, con 20 trip. y efectos.

De Cette pol. gol. «Soledad», cap. D. José Chofre, con 7 trip. y lastre.

Buques despachados

Día 22

Para Palma pol. gol. «Silfide Isabelita», cap. D. Gaspar Masot, con 9 trip. y efectos.

Para Alicante v. «Amalia», cap. D. Juan Seranta, con 17 tripulantes y efectos.

Para Barcelona pail. «Menorquin», cap. G. Femenias, con 5 trip., 1 pas. y efectos.

Para Barcelona vap. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip. y efectos.

Para Valencia bal. francesa «Leopold», cap. Mr. P. Barrague, con 6 trip. y lastre.

Para Felanitx berg. gol. francesa «Teresa», cap. Mr. S. Negrier, con 6 trip. y lastre.

Para Ailcaute pail. francés «Santa Rosa», cap. Mr. J. Azibert, con 15 trip. y lastre.

Para Alicante barca francesa «Badesaire», cap. Mr. P. Letellier, con 10 trip. y lastre.

Para Barcelona v. francés «Corinex», cap. Mr. F. Soulas, con 12 trip. y efectos.

Para Valencia balandra francesa «Anaís», cap. Mr. C. Azibert, con 5 trip. y duelas.

Para Valencia v. francés «Villa de Brest», cap. Mr. C. Toleaux, con 22 trip. y efectos.

Para Binicarló v. francés «Numidie», cap. Mr. J. Razouls, con 20 trip. y lastre.

Para Valencia v. «Danes Dana», cap. Mr. Roesen, con 19 trip. y lastre.

Para Cartagena v. inglés «Palma»,

cap. Mr. J. Manson, con 21 trip. y efectos.

Para Palma jav. «Virgen del Carmen», pat. Jaime Raines, con 7 trip. y lastre.

Para Felanitx laud «Ebro», pat. Antonio Borrás, con 4 trip., 1 pas. y lastre.

Para Palma jav. «Libertad», patron Juan Arbona, con 8 trip. y lastre.

Para Puerto Colom v. «Santuer», cap. D. Juan Cerdá, con 19 trip. y lastre.

Para Palma laud «Constante», pat. Cristobal Vicens, con 5 trip. y lastre.

Para Felanitx gol. «Margarita», pat. B. Comoamy con 5 trip. y lastre.

Para Valencia berg. gol. «Eugenio» pat. T. Costas con 7 trip. y trigo.

Para Felanitx laud «Belisario», pat. Antonio Llull, con 7 trip. y lastre.

Para Felanitx javeque «Soledad», pat. A. Ferrer, con 6 trip. y lastre.

VARIEDADES

Un gitano fué sentenciado á diez años de presidio por haberse casado con dos mujeres

—Todavía ha salido usted bien—le dijo el abogado al leerle la sentencia— porque segun el Código, la pena debía haber sido de quince años.

—¡Pues ya lo creo—exclamó el gitano con alegría—Dios se lo pague á mis jueces. ¡Diez años por haberme casado con dos mujeres! ¿Que es eso? cuarenta me debian haber impuesto por haberme casado con la primera.

Un juez acaba de instruir las primeras diligencias en una casa donde la señorita se ha envenenado, comiéndose dos cajas de cerillas.

En la escalera, el juez saca un cigarro y le dice á la criada que vá acompañándole:

—¿Tiene usted un fósforo?

La criada llorando á lágrima viva.

—¡No señor, la señorita se los ha comido todos!

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 21, 10-45 n.

Mahon 21, 06-10 t.

Reina completa tranquilidad. Confíase que cesarán las manifestaciones de los estudiantes.

Ha sido nombrado rector de la Universidad el catedrático de medicina Sr. Creus.

Ha sido denunciado el número extraordinario de «El Liberal».

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

9.ª de abono 2.ª série

Funcion para mañana 23 de Noviembre

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos

Luisa Miller

PRECIOS

Palcos principales	Plas. 8'00
Idem plateas	» 6'00
Idem segundos	» 4'00
Idem terceros	» 2'00
Butacas	» 1'00
Asientos Parterre	» 0'50
Entrada general	» 0'50
Medias	» 0'50

Se empezará á las 8

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

Por el presente se cita, llama y emplaza á Francisca Torrent y Andreu y á Mariana Cavaller y Gracias, naturales de Ciudadela, ausentes en ignorado paradero, á fin de que dentro del término de nueve dias comparezcan en este Juzgado á contestar la demanda de pobreza que para seguir contra las mismas y otra interesada han presentado los hermanos Sebastian y Francisco Marqués y Bagur, vecinos de dicha ciudad: pues así lo tengo mandado en providencia de quince del actual dada en los referidos autos; en la inteligencia que si así lo hicieren se les oirá y administrará justicia, y de no les parará el perjuicio que hubiere lugar. Dado en Mahon á diez y nueve de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cuatro.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

**Ayuntamiento de Mahon**  
Arbitrios

Formadas las relaciones de los propietarios de carruajes de lujo, y de las casas de bebida, cafés, fondas, etcétera, sugetos al arbitrio municipal establecido sobre los mismos correspondientes al actual año económico de 1884-85 se hallan ambas de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación por espacio de ocho dias, á fin de que puedan producirse las reclamaciones á que haya lugar.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahon 19 Noviembre de 1884.—El Alcalde-Presidente, J. J. Rodriguez.

**Alcaldía de Mahon**  
Cédulas personales

En virtud de lo dispuesto por la Administracion de Propiedades é Impuestos de esta provincia, desde el dia 20 de Diciembre próximo se expedirán con recargo las cédulas personales del corriente ejercicio económico.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que se hallan obligadas á proveerse del citado documento.

Mahon 19 de Noviembre de 1884.—J. J. Rodriguez.

**Casino El Consey**

Se participa á los señores socios que hasta el lunes próximo 24 del que cursa y á las doce de su noche, habrá lugar á suscribirse al abono de las funciones, siempre que antes de aquella fecha no estuviese ya cubierto.

Mahon 17 Noviembre 1884.—El vicepresidente.

**Administracion de Loterías**

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAVALETA, 3.

**Sorteo de Navidad**

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administracion, los billetes del sorteo de grandes premios que ha de celebrarse el dia 23 de Diciembre de 1884.

Premio mayor medio millon de duros.

Mahon 21 Noviembre de 1884.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

**Dinero á préstamo**

Sobre el 31 Diciembre próximo quedarán disponibles hasta cuatro mil duros, los cuales se cederán mediante hipoteca y á un interes convencional.

En esta imprenta informarán.

**Pérdida**

Desde el casino «El Consey» á la calle del Ángel se perdió un brazalete de acero bruñido.

Se gratificará á la persona que lo presente en esta imprenta.

**Bote para vender**

Lo está uno viejo que se dará por un precio módico.

En esta imprenta informarán.

ESTRECHECES

CURACION SIN OPERAR

Mal de piedra, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Prostata y Uretra, Retencion é Incontinencia de Orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vias Urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano **Tompson**.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La Estrechez más aguda es aliviada á la segunda toma.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 103, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 55, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Sintés y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentrífico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes** y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América

AGENCIA DE

MATERIALES DE ASBESTOS

13, Arravaleta, 13

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se expenden á los precios siguientes:

- Té inglés, negro. . . . . á 15 rs. libra.
- Bujías de espelma. . . . . á 17 » un paquete de 24 bujías. á 34 » de 36
- Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs. á 26 rs. de 54 por 54 » á 32 »
- Alfombras de hule para escalera . . . de 18 y 1½ — á 12'50 metro lineal. de 22 y 1½ — á 15 »
- de Silitium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
- Lápices negros «Faber» núms. 2 y 3. . . . . á 00'70 — azul y encarnado. . . . . á 1'60
- Gomas para borrar lápiz. . . . . á 4 »
- Polvos para limpiar metales. . . . . á 5 » paquete.
- Cepillos para limpiar metales. . . . . á 10 » uno.

Servicios para mesa, té y café de loza, porcelana, cristal, metal blanco, etcétera, etc., á precios segun Muestrarios que están de manifiesto en dicho establecimiento.

**Para vender**

Lo está la casa número 23 de la calle Mayor en Villacarlos. Para su ajuste calle de San Pedro número 67.

**Para vender**

Lo está un solar en Villacarlos, en la calle de Stuart. Informarán en la misma calle número 35.

**Calendario de las Baleares para 1885**

Véndese en la imprenta de este periódico á 4 céntimos de escudo el ejemplar (diez céntimos de peseta).

**Listas de embarque**  
Imprenta de EL LIBERAL

**Para vender**

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

**Gran novedad en esteras**

En la estereria de Luis Mas, se ha recibido el más grande y variado surtido de ellas, como son: de pita alfombrada, de pita, pita y filete, pleita doble y sencilla, de junco y esteritas de coco, de varios dibujos y colores última novedad.

NOTA. El colocar las nuevas siempre ha sido y será gratis.

17, Plaza Principe, 17

**Adm.ª de Loterías**

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 Noviembre.

Ha de constar de dos series. de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.253 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
2 . . . . . de 5.000 . . . . .	10.000
18 . . . . . de 2.500 . . . . .	45.000
1.028 . . . . . de 300 . . . . .	308 400
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premio con 80.000 pesetas. . . . .	29.700
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas. . . . .	29.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo. . . . .	2.600
<b>1.251</b>	<b>569.400</b>

Mahon 18 Noviembre 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Subasta**

El domingo dia 23 del actual á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la venta en licitacion verbal de la casa núm. 40 de la calle de las Moreras de esta ciudad, bajo el tipo de 4.000 pesetas y con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

**AVISO AL PÚBLICO**

Calle Portal de Mar núm. 7

La tienda de loza y cristal del Gran Barato y otros artículos, que estaba en la Plaza de la Pescadería núm. 23 se ha trasladado á la calle Portal de Mar, núm. 7, en donde se encontrará un gran surtido, tanto en loza como en cristal sumamente módico, como tambien en pañolera, medias, calcetines, camisetas y garibaldinas á precios infinitamente baratísimos.

**Precios de varios géneros**

- Platos de toda clase y á todos precios.
- Juegos de café de diferentes precios.
- Vajillas para 8 y 12 cubiertos de varios precios.
- Candeleros á 10 y 12 rs. par.
- Copas cristal tallado desde 18 hasta 40 rs. docena.
- Idem, id. forma globo de 24 á 40 id.
- Idem, id. para licor de 12 á 20 id.
- Idem, id., id. vino de 20 á 36 id.
- Vasos desde 8 hasta 20 rs. id.
- Platos cristal á 18 id., id.
- Escupidoras de cristal para sala, opal, azules y de varios colores á 12 reales par.
- Azucareros de cristal á 4 rs. uno.
- Vinageras convoy completo á 16 y 20 rs.
- Floreros opal y azul á 3 rs. par.
- Joyeros id., id. á 3 id., id. y á real y medio uno.
- Tubos de cristal á 2 rs. uno.
- Tubos medio cristal á real uno y á 16 rs. docena.
- Medias desde 1 hasta 4 rs. par, en diferentes colores y tamaños y por docenas mucho más baratas.
- Calcetines para caballeros y niños desde 1 hasta 4 reales par.
- Ademas, á la persona que desee surtirle en loza ó cristal y tenga que llevarlo fuera de Mahon, se le empaquetará gratis ó se le llevará á domicilio siendo en la poblacion.

!!!ALERTA!!!

Portal de Mar n.º 7

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.